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 Governo do 
Paraná avança 
no projeto da 
Pedreira do 
Atuba, com o 
recebimento 
de relatório 
essencial para 
a PPPFo
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Revitalização da Pedreira do Atuba em 
Colombo entra em nova fase
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Santa Casa 
inaugura 
ambulatório 100% 
SUS em Curitiba

Governador
Ratinho Júnior apoia
Helder Lazarotto em 
evento de campanha

O novo espaço atende 
pacientes do SUS no 
Paraná, com capacidade 
para 20 mil consultas 
mensais e mais de 25 
especialidades

A presença do governador 
no lançamento da 
campanha reforça a 
aliança estratégica entre 
o governo estadual e o 
município de Colombo
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Escolas estaduais receberam livros que 
promovem e valorizam a cultura negra 

A entrega dos exemplares simboliza o início da distribuição de 11.032 cópias 
das obras para as 2.492 escolas estaduais do Paraná.

�������������������������
�� ����������� ��� ����
�����������������������������
�����������������������
��������������������������
���������������������������
��������������������������

����� 
������ ��������� ���

�������������������������
��� �������� �������� ����
��������������������������������
��������� ������������ ���
�������������������������
��������������������������
���������� �� �������� ���
��������������������������
�������������������������
������������������������
	��������� �����������
��������������������������
��������������	����������
����������������������������
�������������������

DIRETRIZES 
PEDAGÓGICAS 
E FORMAÇÃO 
CONTINUADA
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INCLUSÃO
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EJA tem crescimento nas 
matrículas no Paraná no 
segundo semestre de 2024

A introdução do modo semipresencial, em julho de 2023, foi um dos principais 
fatores para esse aumento.
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A Educação de Jovens 
e Adultos (EJA) na rede es-
tadual de ensino do Paraná 
registrou um aumento de 
13,7% no número de matrícu-
las no segundo semestre de 
2024, em comparação com o 
primeiro semestre. Segundo 
a Secretaria de Estado da 
Educação (Seed-PR), o total 
de estudantes matriculados 
na EJA subiu de 36.673 para 
41.705.

O crescimento também 
superou o total de matricula-
dos no segundo semestre de 
2023, quando 36.908 alunos 
ingressaram na modalidade. 
De acordo com o secretário 
de Educação, Roni Miranda, 
a introdução do modo semi-
presencial, iniciado em julho 
de 2023, foi um dos principais 
fatores para esse aumento. O 
modelo permite maior flexibili-
dade, com a presença exigida 
apenas uma ou duas vezes 
por semana.

BENEFÍCIOS DA 
MODALIDADE 

SEMIPRESENCIAL
A modalidade semipre-

sencial tem permitido que 
trabalhadores com horários 
alternados ou responsabilida-
des familiares retomem seus 
estudos de forma gratuita e 
flexível. Segundo Miranda, 
75% dos estudantes da EJA 
EAD são novos na rede, des-

tacando o impacto positivo 
dessa adaptação.

A EJA é oferecida gratuita-
mente em 250 instituições es-
taduais no Paraná, com turmas 
organizadas semestralmente. 
A modalidade permite a con-
clusão do Ensino Fundamen-
tal Fase II em dois anos e do 
Ensino Médio em um ano e 
meio. Matrículas podem ser 
feitas durante todo o ano.

Lu
ca

s 
Fe

rm
in
/S

ee
d-
Pr

PUBLICAÇÕES
LEGAIS

SÚMULA DE REQUE-
RIMENTODE LICENÇA 
PRÉVIA SILPAV EMP 
IMOB SPE LTDA, CNPJ 
38.654.974/0001-61 torna 
público que irá requerer ao 
IAT, a Licença Prévia para 
Condomínio de Lotes do 
lote 2-X-1, implantado na 
Rua do Jacarandá, s/n°, 
Bairro Embu, município 
de Colombo, Estado do 
Paraná.

SÚMULA DE REQUE-
RIMENTO DE LICENÇA 
PRÉVIA SILPAV EMP 
IMOB SPE LTDA, CNPJ 
38.654.974/0001-61 torna 
público que irá requerer ao 
IAT, a Licença Prévia para 
Condomínio de Lotes do 
lote 2-X-2, implantado na 
Rua do Jacarandá, s/n°, 
Bairro Embu, município 
de Colombo, Estado do 
Paraná.
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Governo avança em projeto de revitalização 
da Pedreira do Atuba em Colombo  

verno estadual se prepara 
para apresentar, na próxima 
semana, as respostas oficiais 
e o relatório da Sondagem 
de Mercado realizada. Com 
essas informações, os ajustes 
necessários serão feitos antes 
da publicação do edital de 
licitação para a concessão 
da área.

Histórico e Objetivos do 
Projeto

A Pedreira do Atuba, locali-
zada às margens do Rio Atuba 
e próxima à Estrada da Ribeira 
e à Linha Verde, está a cerca 
de 13 km do centro de Curiti-
ba. A área foi desapropriada 
entre as décadas de 1930 e 

de Operações de Socorro 
Tático (GOST) do Corpo de 
Bombeiros do Paraná.

Adicionalmente, foram su-
geridos concursos de projetos 
de arquitetura, a normatiza-
ção do esporte de escalada 
no parque e o uso do espaço 
para pesquisas científicas.

Preocupações e Ajustes
Alguns participantes ma-

nifestaram preocupações 
com o barulho de eventos 
e shows, o aumento do trá-
fego local e a dificuldade de 
estacionamento. Questões 
ambientais também foram 
levantadas. Em resposta a 
essas contribuições, o go-

O Governo do Paraná 
avançou na revitalização da 
Pedreira do Atuba, em Colom-
bo, ao receber nesta semana 
o Relatório de Acompanha-
mento da Consulta e Audiên-
cia Pública. O documento, 
produzido pela Fundação 
Instituto de Pesquisas Econô-
micas (Fipe), é parte essencial 
do processo de estruturação 
da parceria público-privada 
para a operação, manutenção 
e exploração da área de uso 
público.

Consulta Pública e Au-
diências

A consulta pública, reali-
zada online através do site da 
Paraná Parcerias e em duas 
audiências presenciais em 
Colombo e Curitiba, reuniu 
743 contribuições. Desse 
total, 231 (31%) foram elogios 
e manifestações de apoio ao 
projeto em geral. Entre as 
sugestões recebidas, desta-
cam-se a criação de espaços 
para shows, escalada, trilhas e 
atividades recreativas. Houve 
também propostas para a 
gratuidade de ingressos, inte-
gração com o Parque Atuba, 
implementação de um sítio 
geológico, e a construção 
de uma base para o Grupo 

A consulta pública online e as duas audiências presenciais, em Colombo e 
Curitiba, reuniram 743 contribuições.
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Evento reúne estudantes 
em desfiles cívicos por 
diferentes bairros da cidade

 Este ano, teve a participação para 25 escolas, com mais de 3 mil estudantes 
envolvidos
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Está acontecendo em Co-
lombo, de 2 a 5 de setembro, 
a Semana da Pátria. O even-
to, que tem como objetivo 
promover o civismo, inclui 
uma série de desfiles cívicos 
que envolvem centenas de 
estudantes de CMEIs, escolas 
e colégios, distribuídos em 
quatro bairros ao longo dos 
quatro dias: Sede, Osasco, 
Guaraituba e Maracanã.

A secretária de Cultura, 
Marinei Vidolin, destacou a 
importância dos desfiles cí-
vicos, que foram retomados 
há três anos. “Costumo brin-
car que são memórias que 
a gente guarda para a vida 
inteira. Dificilmente algum 
adulto da nossa época não 
tem uma memória afetiva com 
os desfiles cívicos. Este ano, 
ampliamos a participação 
para 25 escolas, com mais de 
3 mil estudantes envolvidos,” 
disse Vidolin. Ela também 
mencionou a presença da 
FAMCOL, a Fanfarra Mu-

nicipal de Colombo, que já 
conta com núcleos em quatro 
escolas, envolvendo quase 
mil crianças em atividades 
extracurriculares.

Participação do Prefeito 
O prefeito Helder Laza-

rotto participou do evento na 
manhã desta quarta-feira (4), 
em Guaraituba. Ele destacou o 
valor do civismo na formação 

das crianças. “É fundamental 
trabalhar o civismo com nos-
sos jovens. É algo que foi se 
perdendo ao longo do tempo 
e precisamos resgatar o amor 
pela nossa cidade, nosso 
estado e nosso país. Esses 
momentos cívicos ajudam a 
fortalecer esse espírito, que 
é crucial para a sociedade,” 
afirmou Helder.

1970 e, ao longo dos anos, 
serviu para diversos fins, in-
cluindo uma usina de asfalto, 
uma fábrica de artefatos em 
concreto, depósitos e barra-
cões. Por muitos anos, esteve 
abandonada, sendo utilizada 
como depósito de lixo e, mais 
recentemente, como pátio de 
veículos apreendidos.

O projeto de revitalização 
tem como principal objetivo 
transformar a Pedreira do 
Atuba em um espaço de lazer, 
turismo e entretenimento, 
aumentando as opções re-
creativas para a comunidade 
local e visitantes. A área, com 
aproximadamente 100 mil m², 
possui paredões rochosos, 
campos e pontos de vegeta-
ção que a tornam ideal para 
diversas atividades ao ar livre, 
incluindo esportes, eventos 

culturais e opções de entre-
tenimento.

Importância do Projeto
A concessão de uso da 

Pedreira do Atuba repre-
senta uma oportunidade 
estratégica para impulsionar 
o desenvolvimento econômi-
co e sustentável da região, 
criando um novo espaço de 
lazer em uma área carente 
desse tipo de infraestrutura. 
Em consonância com as di-
retrizes do Plano de Governo, 
a iniciativa visa promover o 
turismo consciente, gerando 
empregos e melhorando a 
qualidade de vida da po-
pulação local. Além disso, 
o projeto busca preservar a 
área para as futuras gerações, 
alinhando desenvolvimento 
com a preservação ambiental 
e cultural.
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Helder Lazarotto lança campanha de reeleição 
com apoio do governador Ratinho Júnior

força com os resultados 
da pesquisa Band/IRG, 
divulgada em 26 de agosto, 
que o coloca com 45,8% 
das intenções de voto, 
16 pontos à frente de 
sua principal adversária, 
Beti Pavin (MDB). Outro 
levantamento, da Stage 
In te l igênc ia ,  aponta 
que Helder possui uma 
ap rovação  de  79% , 
posicionando-o entre os 
cinco prefeitos mais bem 
avaliados do Paraná.

O prefeito atribuiu esses 
resultados ao trabalho ár-
duo e constante, ressaltan-
do o empenho da equipe 

na construção do hospital 
em Colombo, um projeto 
aguardado há 30 anos pela 
população. O governador 
destacou que essa realização 
é fruto da sólida parceria 
entre o governo do estado 
e a gestão municipal. "O 
Helder não precisa marcar 
audiência comigo. Ele me liga 
e a gente senta pra conversar. 
E essa união, essa paz tem 
que continuar", acrescentou 
Ratinho Júnior, reforçando a 
proximidade entre os dois.

HELDER LIDERA 
PESQUISAS

A campanha de reeleição 
de Helder Lazarotto ganha 

Na última segunda-feira 
(2), o prefeito de Colombo, 
Helder Lazarotto, lançou ofi-
cialmente sua campanha para 
reeleição em um evento rea-
lizado no Sítio do Caqui, que 
reuniu uma grande multidão e 
diversas lideranças políticas. 
O destaque ficou por conta da 
presença do governador do 
Paraná, Ratinho Júnior, que 
expressou apoio irrestrito à 
candidatura de Lazarotto, 
reforçando a importância da 
parceria entre o governo es-
tadual e o município. Durante 
a cerimônia, Ratinho Júnior 
enfatizou a amizade e a co-
laboração que mantém com 
Helder Lazarotto, destacando 
a seriedade e o comprome-
timento do prefeito com o 
desenvolvimento de Colom-
bo. "O Helder é meu amigo. 
Ele tem demonstrado um 
trabalho sério e comprome-
tido com o desenvolvimento 
de Colombo. É por isso que 
estamos aqui, unidos, para 
garantir que esse trabalho 
continue nos próximos anos", 
afirmou o governador.

PARCERIA
DE SUCESSO

Um dos pontos altos do 
discurso de Ratinho Júnior 
foi a menção ao avanço 

Ratinho Júnior destacou a importância da parceria entre o governo estadual e o 
município de Colombo.
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Projeto “De Homem para 
Homem” visa combater à 
violência contra a mulher

As palestras serão realizadas exclusivamente para homens, promovendo um 
ambiente de diálogo aberto.
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O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior lan-
çou, nessa terça-feira (3), 
o projeto “De Homem para 
Homem”, com o objetivo de 
intensificar a conscientiza-
ção masculina no combate 
à violência contra a mulher 
no Paraná. 

As palestras serão mi-
nistradas por delegados e 
policiais militares, abordan-
do os direitos das mulheres, 
as tipificações penais dos 
crimes contra elas e o pa-
pel essencial dos homens 

nesse debate. “Queremos 
acabar com a figura do 
‘machão de cozinha’. O ho-
mem precisa entender que 
não pode cometer qualquer 
tipo de violência contra a 
mulher, seja física, sexual, 
psicológica ou emocional”, 
afirmou Ratinho Junior.

INTEGRAÇÃO COM 
OPERAÇÃO MULHER 

SEGURA
O projeto integra a 

Operação Mulher Segura, 

da Secretaria de Segu-
rança Pública (Sesp), que 
já atua na repressão de 
crimes contra mulheres 
e no suporte às vítimas. 
Agora, o “De Homem para 
Homem” amplia essas 
medidas, com foco na 
prevenção e conscienti-
zação dos homens, que 
são, em geral, os prin-
cipais autores desses 
crimes. 

IMPORTÂNCIA DA 
CONSCIENTIZAÇÃO 

MASCULINA
As palestras serão rea-

lizadas exclusivamente 
para homens, promo-
vendo um ambiente de 
diálogo aberto. Além 
disso, vídeos com depoi-
mentos de familiares de 
vítimas e condenados por 
feminicídio serão exibidos 
para ilustrar o impacto 
devastador da violência 
contra a mulher.

de servidores municipais 
e o apoio da população de 
Colombo. "Caminhamos 
a passos largos para que 
Colombo seja uma cidade 
com mais oportunidade 
para os jovens e melhores 
condições para se viver", 
destacou Helder Lazarot-
to, em agradecimento ao 
apoio recebido.

EVENTO REÚNE 
LIDERANÇAS 

O lançamento da cam-
panha de Helder Lazarotto 
também contou com a pre-
sença de importantes figu-
ras políticas, como o futuro 
vice-prefeito Paulo Coradin, 
o atual vice-prefeito Profes-
sor Alcione, e os deputados 
estaduais Alexandre Cury e 
Denian Couto. A presença 

de prefeitos de municípios 
vizinhos, como Bil Zanetti, 
de Campina Grande do Sul, 
e Loreno Tolardo, de Quatro 
Barras, também reforçou a 
união regional em torno da 
candidatura de Lazarotto.

Essa aliança regional, 
segundo Helder Lazarotto, 
é crucial para a continuida-
de do desenvolvimento de 
Colombo, garantindo que a 
cidade continue crescendo 
e oferecendo melhores 
condições de vida para 
seus cidadãos. O prefei-
to destacou ainda que a 
parceria com o governo 
estadual é fundamental 
para a realização de proje-
tos importantes na cidade, 
especialmente nas áreas 
de infraestrutura, saúde e 
educação.
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Fiesp: Aumento do PIB 
no 2º trimestre reflete 
dinâmica do mercado 
de trabalho

O Produto Interno Bruto 
(PIB) do Brasil cresceu 1,4% 
no segundo trimestre de 
2024, impulsionado pelo 
forte dinamismo do mercado 
de trabalho, segundo nota 
divulgada pela Federação 
das Indústrias de São Paulo 
(Fiesp). Um dos principais 
reflexos desse dinamismo foi 
a elevação dos salários, com 
crescimento real de 5,8% 
no rendimento médio do 
trabalho em junho de 2024, 
em comparação ao mesmo 
período de 2023.

A Fiesp destacou que, 
além do aumento dos ren-
dimentos do trabalho, a 
renda das famílias tem sido 
beneficiada por transferên-
cias governamentais, como 
benefícios de assistência e 
previdência social, a eleva-
ção real do salário-mínimo 
e o pagamento de precató-
rios. A antecipação do 13² 
salário para aposentados e 
beneficiários do INSS tam-
bém impulsionou a renda no 

segundo trimestre.
No setor industrial, a Fiesp 

destacou o bom desempe-
nho da indústria de transfor-
mação, especialmente nas 
categorias de bens de capital 
e de consumo. A produção 
de veículos pesados, como 
ônibus e caminhões, teve um 
crescimento expressivo no 
primeiro semestre, enquanto 
a produção de máquinas e 
materiais elétricos da linha 
branca foi impulsionada pela 
expansão da renda.

Com base nas surpre-
sas positivas da atividade 
no primeiro semestre, a 
Fiesp revisou a projeção de 
crescimento da economia 
brasileira para 2,7% em 
2024, e para o estado de 
São Paulo, de 2,4% para 
2,5%. A entidade prevê, no 
entanto, uma acomodação 
da atividade econômica na 
segunda metade do ano, de-
vido ao menor impulso fiscal 
e à manutenção da política 
monetária restritiva.

comparado ao mesmo mês 
de 2023.

DADOS DO CAGED E 
COMPARATIVOS

O Paraná registrou 124.647 
novos empregos formais nos 
primeiros sete meses de 
2024, o maior saldo desde 
2021. Há três anos, o saldo 
de empregos no Estado foi de 
130.470, quando a economia 
começava a se recuperar 
do período mais crítico da 
pandemia da Covid-19. Em 
2022, foram criadas 110.502 
vagas, e em 2023, 78.372 no-
vos postos – o que significa 
que, na comparação entre 
2024 e o mesmo período do 
ano anterior, o aumento na 
criação de vagas foi de 59%.

tuário (51.379), fabricação de 
produtos de metal (45.228), 
fabricação de veículos auto-
motores, reboques e carro-
cerias (43.700), fabricação de 
móveis (39.998), fabricação 
de produtos de madeira 
(38.064), fabricação de má-
quinas (37.961), fabricação 
de produtos de borracha e 
material plástico (36,183) e 
fabricação de produtores 
de minerais não-metálicos 
(30.918).

De janeiro a julho de 2024, 
a indústria paranaense ge-
rou 31.677 novos postos de 
trabalho, responsável por 
25% das vagas criadas no 
estado. Somente em julho, 
foram 5.731 novas vagas, um 
crescimento 14 vezes maior 

A indústria do Paraná 
alcançou, em julho de 2024, 
seu maior número histórico 
de pessoas ocupadas, totali-
zando 790.004 trabalhadores, 
conforme dados do Caged. 
Esse setor é o segundo maior 
empregador do estado, atrás 
apenas do setor de servi-
ços, que emprega 1.393.907 
pessoas. Com um total de 
3.216.048 trabalhadores com 
carteira assinada, o Paraná 
lidera o Sul do Brasil em 
empregos formais.

EVOLUÇÃO NO 
EMPREGO INDUSTRIAL
Desde 2021, a indús-

tria paranaense apresentou 
um crescimento de 7% no 
número de empregados. 
Naquele ano, eram 736.429 
trabalhadores, número que 
subiu para 751.313 em 2022 e 
758.327 em 2023. Em 2024, a 
evolução continuou: 763.668 
em janeiro, 779.892 em abril, 
e agora 790.004 em julho, 
representando 8,8% dos em-
pregos industriais do Brasil.

SETORES
DE DESTAQUE

Na indústria de trans-
formação, os campeões de 
emprego são fabricação 
de produtos alimentícios 
(243.851, um terço do total), 
confecção de artigos de ves-

Desde 2021, a indústria paranaense apresentou um crescimento de 7% no número 
de empregados.
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Haddad comemora 
crescimento do PIB e anuncia 
reavaliação de receitas

Com o desempenho positivo, o governo poderá revisar o PIB anual para superar 
2,7%, chegando a 3%.
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Indústria paranaense 
atinge recorde de 
empregos em julho de 2024

Agência Brasil

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, celebrou 
nessa terça-feira (3) o cres-
cimento de 1,4% do Produto 
Interno Bruto (PIB) do Brasil 
no segundo trimestre de 
2024. Esse avanço impulsio-
nará o governo a revisar as 
estimativas de arrecadação 
de receitas. Segundo Had-
dad, a Secretaria de Política 
Econômica (SPE) previa um 
crescimento entre 1,35% e 
1,4%, que foi confirmado.

Com o desempenho posi-
tivo, o governo poderá revisar 
o PIB anual para superar 2,7%, 
chegando a 3%, conforme 
projeções de algumas insti-
tuições. A revisão também 
afetará as receitas previstas 
para 2025. Haddad destacou 
a força da indústria e o cres-
cimento acima do esperado 
na Formação Bruta de Capital 
Fixo (5,8%), que é crucial para 

o crescimento econômico 
com baixa inflação.

A peça orçamentária de 
2025, entregue ao Congresso 
em 30 de agosto, projeta um 
superávit primário de R$ 3,7 
bilhões, com o salário mínimo 
estimado em R$ 1.509,00. O 
limite de despesas primárias 
está em R$ 2,249 trilhões, e a 
receita primária, que tende a 

crescer com o bom desempe-
nho do PIB, foi projetada em 
R$ 2,907 trilhões, equivalente 
a 23,5% do PIB. Os gastos 
em Saúde somam R$ 227,8 
bilhões, Educação R$ 113,6 
bilhões, e investimentos R$ 
74,3 bilhões. As emendas im-
positivas estão estimadas em 
R$ 39 bilhões, e o novo PAC 
deve receber R$ 60,9 bilhões.
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Sesa apresenta novos 
membros da Comissão 
de Ética Animal

 Primeira mudança desde 2019, com 16 novos membros da Secretaria da 
Saúde, CPPI, Laboratório Central e Associação Probem.
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A Secretaria da Saúde 
do Paraná (Sesa) anunciou 
no dia 3 os novos membros 
da Comissão de Ética no 
Uso de Animais (Ceua), a 
primeira renovação desde 
2019. O grupo inclui um 
médico veterinário, um 
biólogo, e docentes e pes-
quisadores.

Foram nomeados 16 
integrantes, entre titulares 
e suplentes, de diversas 
áreas da Sesa, como Pes-
quisa, Inovação, Qualidade, 
Biossegurança, e Vigilância 
em Saúde. O grupo inclui 
representantes do CPPI, 
do Laboratório Central do 
Estado e da Associação 
Probem.

A Comissão, voltada 
ao campo científico, tem 
a missão de proteger os 
animais usados em pes-
quisa, ensino e controle de 
qualidade, garantindo seus 
direitos e bem-estar, além 
de aprimorar práticas éticas 
em atividades científicas.

Na posse, foi celebra-
do o quinto aniversário 

da Ceua, com entrega de 
certificados aos membros. 
“Em cinco anos, a Comis-
são melhorou a qualidade 
da pesquisa e promoveu 
desenvolvimento social,” 
afirmou Maria Goretti Lo-
pes, diretora da Sesa, des-
tacando os esforços para 
desenvolver alternativas ao 
uso de animais, essenciais 
para o Paraná.

Entre 2019 e 2024, a 
Ceua avaliou 32 projetos 
científicos envolvendo ani-
mais como equinos, gatos, 
coelhos, camundongos, 
serpentes, aranhas e triato-
míneos. Todos os projetos 
foram analisados conforme 
a Lei Federal n° 11.794/08, 
que regulamenta o uso éti-
co de animais vertebrados 
em pesquisas.

Rubens Luiz Ferreira 
Gusso, diretor do CPPI, 
destacou a importância da 
Ceua. “A comissão é ágil e 
competente. Como veteri-
nário, respeito os animais, e 
a Sesa honra esse compro-
misso ambiental,” afirmou.

ESTRUTURA 
PARA DOAÇÕES E 
TRANSPLANTES

O Sistema Estadual de 
Transplantes (SET/PR) coor-
dena as atividades de doação 
e transplantes no Paraná, com 
a Central Estadual de Trans-
plantes em Curitiba e quatro 
Organizações de Procura de 
Órgãos (OPOs) em Curitiba, 
Londrina, Maringá e Cascavel. 
O SET/PR conta com cerca 
de 700 profissionais, incluin-
do 23 equipes de transplantes 
e 16 centros especializados.

A infraestrutura para 
transporte de órgãos inclui 
nove veículos próprios e 12 
aeronaves para transporte 
emergencial.

que a doação dos órgãos 
de seu pai, falecido aos 65 
anos, ajudou a salvar qua-
tro vidas. "O momento da 
doação transformou nos-
so luto em amor, carinho e 
solidariedade", diz. Seu pai 
doou rins, córneas e pele, 
proporcionando uma nova 
chance a várias pessoas.

Maycon Douglas Cae-
tano de Almeida Moreno, 
de 35 anos, recebeu um 
coração em maio, após 
um ano e meio na lista 
de espera. "A doação de 
órgãos mudou minha vida. 
Peço que as famílias doem, 
pois a doação salva vidas, 
como salvou a minha", 
declara.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) comemora 
o Setembro Verde, mês de-
dicado à conscientização e 
incentivo à doação de órgãos. 
O Paraná se destaca como o 
estado com o maior número 
de doações “por milhão de 
população” (pmp) no país, se-
gundo o relatório da Associa-
ção Brasileira de Transplante 
de Órgãos (ABTO). Entre 
janeiro e março de 2024, o 
estado registrou 41,6 doações 
pmp, superando Rondônia 
(40,5 pmp), Santa Catarina 
(39,4 pmp) e Rio de Janeiro 
(26,9 pmp), enquanto a média 
nacional é de 19,1 pmp.

"Esse trabalho de salvar 
vidas por meio de doações 
só é possível graças à solida-
riedade do povo paranaense, 
que, em meio à dor, decide 
doar e salvar vidas", afirma 
o secretário de Estado da 
Saúde, César Neves.

Atualmente, 3,8 mil pes-
soas aguardam um transplan-
te no Paraná, a maioria para 
transplantes de rim (2.134), 
seguido por córneas (1.420), 
fígado (245), coração (41), rim/
pâncreas (19), pulmão (10) e 
pâncreas (2).

HISTÓRIAS DE VIDAS 
SALVAS

Michele Canato Costa, 
filha de um doador, conta 

Atualmente, 3,8 mil pessoas aguardam um transplante no Paraná, a maioria para 
transplantes de rim.
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Santa Casa inaugura 
ambulatório exclusivo pelo 
SUS em Curitiba

O ambulatório conta com 46 consultórios e estruturas para emergências, 
procedimentos e telemedicina, atendendo até 20 mil consultas mensais.
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Setembro Verde: Paraná 
lidera doação de órgãos no 
Brasil

Foi inaugurado o novo 
ambulatório da Irmandade da 
Santa Casa de Misericórdia de 
Curitiba (ISCMC). A cerimônia 
contou com representantes 
do Governo do Estado, que 
destacaram o compromisso 
com a saúde pública e a hu-
manização no atendimento.

O novo ambulatório, que 
iniciou o atendimento na 
terça-feira (3), foi projetado 
para oferecer serviços de alta 
qualidade exclusivamente 
para pacientes do SUS de 
todo o Paraná. Com uma 
estrutura moderna e tecno-
logia de ponta, garante um 
atendimento eficaz e próximo 
da comunidade.

“O novo espaço avança 
na regionalização da saúde, 
oferecendo atendimento de 
excelência mais próximo 
dos paranaenses”, destacou 
o secretário de Saúde, César 
Neves. “Com infraestrutura 
moderna, garantimos um 
serviço cada vez melhor para 

os usuários do SUS.”
O ambulatório pode reali-

zar cerca de 20 mil consultas 
mensais e dispõe de 46 con-
sultórios, sala de procedi-
mentos, emergência, espaço 
acadêmico, telemedicina, 
postos de enfermagem, lan-
chonete e recepções. Oferece 
mais de 25 especialidades 
e subespecialidades, como 

cardiologia e cirurgia geral.
Nívia Pereira de Souza, 

médica e diretora da ISCMC, 
ressaltou a importância da 
parceria com o Governo do 
Estado. “A colaboração foi 
crucial para a construção da 
nova unidade, garantindo 
uma assistência mais hu-
manizada e de qualidade”, 
afirmou.
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Colégios Cívico-Militares
do Paraná são 
homenageados na Alep
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A proposta foi do deputado Batatinha, líder do Bloco Parlamentar Temático 
Digital e da Inovação.
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Nesta terça-feira (3), 
integrantes de colégios 
cívico-militares do Paraná 
foram homenageados em 
sessão solene na Assem-
bleia Legislativa (Alep) em 
comemoração à Semana 
da Pátria. A proposta foi 
do deputado Batatinha, 
líder do Bloco Parlamen-
tar Temático Digital e da 
Inovação.

Cristiane Jakymiu, che-
fe do Departamento de 
Programas para a Educa-
ção Básica da Secretaria 
Estadual da Educação, 
destacou a importância 
da homenagem, afirmando 
que os colégios cívico-mili-
tares têm se destacado na 
educação paranaense e são 
motivo de orgulho para as 
comunidades. "A aprendi-
zagem desses estudantes 
mudou o perfil da escola e 
proporcionou a melhoria do 
desempenho dos nossos 
alunos", afirmou.

O coordenador militar 
estadual do programa, 
coronel Vanderley Ro-

thenburg, ressaltou que a 
cerimônia é um reconhe-
cimento pelo trabalho rea-
lizado nas 312 instituições 
de ensino da modalidade. 
"Para nós, policiais milita-
res da reserva, é motivo de 
alegria e satisfação, pois 
podemos continuar con-
tribuindo com a educação 
dos nossos alunos", disse.

A estudante Bianca Va-
lentina Vandresen Alves, do 
Colégio Estadual Cívico-
-Militar República Oriental 
do Uruguai, de Curitiba, 
destacou a sensação de se-
gurança e disciplina como 
principais diferenciais de 
seu colégio. "Fico feliz com 
a disciplina e a segurança 
lá dentro", afirmou.

O programa dos colé-
gios cívico-militares, insti-
tuído pela Lei Estadual n° 
21.327 de 20 de dezembro 
de 2022, visa ofertar edu-
cação básica de qualidade, 
promover a excelência 
na gestão dos processos 
educacionais e fortalecer 
valores humanos e cívicos.

APREENSÃO
DE DROGAS 

De janeiro a julho de 2024, 
as forças de segurança do 
Paraná apreenderam 264 
toneladas de maconha, um 
aumento de 10,92% em relação 
ao mesmo período de 2023, 
representando 35,5% de toda 
a maconha apreendida no país. 
Também houve um aumento 
de 13,43% nas apreensões de 
cocaína e crack, com mais de 
5 toneladas interceptadas no 
período.

Esses resultados colocam 
o Paraná em posição de des-
taque na repressão ao crime 
organizado e no combate ao 
tráfico de drogas.

em nível nacional. Crimes con-
tra o patrimônio, como furtos 
e roubos de veículos, também 
caíram expressivamente no 
Estado. Os furtos de veículos 
diminuíram 14,56%, enquanto 
os roubos caíram 29,86%. Em 
âmbito nacional, as quedas 
foram de 5,42% e 10,10%, res-
pectivamente.

Os roubos de cargas no Pa-
raná caíram 57,26%, de 241 para 
103 ocorrências, superando a 
redução nacional de 23,76%. 
Além disso, houve apenas 
duas ocorrências de roubos 
a instituições financeiras no 
Estado em 2024, uma redução 
de 75% em comparação aos 
oito casos de 2023.

Entre janeiro e julho de 
2024, o Paraná registrou que-
das significativas em crimes 
violentos e outras ocorrências 
criminais, superando a média 
nacional. Os dados são do Sis-
tema Nacional de Informações 
de Segurança Pública (Sinesp).

O Paraná contabilizou 942 
homicídios dolosos nos pri-
meiros sete meses de 2024, 
uma redução de 9,77% em 
relação aos 1.044 registrados 
no mesmo período de 2023. 
Em contraste, o Brasil teve uma 
queda menor, de 5,09%, nos 
homicídios dolosos, passando 
de 21.843 para 20.732. Além 
disso, os latrocínios no Paraná 
caíram 38,24%, passando de 
34 para 21, enquanto a redução 
nacional foi de 13,56%.

As tentativas de homicídio 
no Paraná diminuíram 14,17%, 
de 642 para 551, enquanto no 
Brasil o índice aumentou 8,21%. 
Em relação aos estupros, o Pa-
raná apresentou uma queda de 
8,21%, registrando 4.048 casos, 
enquanto no país a redução foi 
de 6,52%.

MENOS MORTES NO 
TRÂNSITO 

O Paraná também registrou 
uma diminuição de 6,18% nas 
mortes no trânsito, contrastan-
do com o aumento de 11,10% 

O Brasil teve uma queda menor, de 5,09%, nos homicídios dolosos, passando de 
21.843 para 20.732.
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E-sports: Evento no Complexo 
Esportivo Tarumã reúne 
comunidade gamer e geek

 Haverá concursos de cosplay, jogos gratuitos, e uma exposição de videogames 
raros, para atrair a comunidade gamer e geek.
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Paraná registra queda 
acima da média nacional 
em crimes violentos

Nos dias 7 e 8 de setembro, 
o Complexo Esportivo Tarumã, 
em Curitiba, será palco da 
2ª edição do Encontro Para-
naense de E-sports. O evento 
promete atrair grandes nomes 
e entusiastas do esporte eletrô-
nico para uma série de ativida-
des, competições e discussões 
sobre o universo gamer.

A programação inclui pa-
lestras sobre desenvolvimento 
de jogos eletrônicos, strea-
ming, criação de conteúdo, o 
futuro dos E-sports no Brasil, 
direito gamer e oportunida-
des no mercado de trabalho. 
Além disso, haverá concursos 
de cosplay, jogos gratuitos, e 
uma exposição de videogames 
raros.

Entre os destaques do 
evento está a fase final do 
Paraná Gaming Tournament 
(PGT), que vai coroar cam-
peões estaduais em jogos 
como Counter Strike 2, League 
of Legends, Valorant e Free 
Fire. O Treta Championship, 

maior torneio de jogos de luta 
da América Latina, também 
estará presente, com dispu-
tas em títulos icônicos como 
"Super Street Fighter 2 Turbo", 
"The King of Fighters 2002" e 
"Mortal Kombat 1".

O Brasil, que já é o 6° 
maior mercado de E-sports 
do mundo, conta com mais 
de 30 milhões de entusiastas 
e jogadores.

SERVIÇO

Local: Complexo Esportivo 
Tarumã, Av. Victor Ferreira do 
Amaral, 1749
Tarumã - Curitiba.
Data:
7 e 8 de setembro de 2024.
Horário: 9h às 22h.
Informações:
www.esportsparana.com.br
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Centrais sindicais lançam aplicativo para 
denúncia de assédio eleitoral

e Mobilização da CSB, não 
é necessário baixar o apli-
cativo. Os sites das centrais 
sindicais e do MPT dispo-
nibilizam um QR Code, por 
meio do qual os trabalhado-
res podem acessar o canal 

(CSB), Pública, Intersindi-
cal e o MPT. As denúncias 
podem ser feitas na página 
do Fórum das Centrais Sin-
dicais.

Segundo Paulo Oliveira, 
secretário de Organização 

O assédio eleitoral é 
crime, e as denúncias rela-
cionadas a essa prática vêm 
aumentando desde 2022. 
Para combater a pressão que 
trabalhadores e servidores 
públicos podem sofrer de 
patrões ou chefes imediatos 
para votar em determinados 
candidatos, as centrais sin-
dicais lançaram, nesta terça-
-feira (3), um aplicativo para 
facilitar as denúncias dessa 
prática antidemocrática.

A iniciativa, realizada em 
parceria com o Ministério 
Público do Trabalho (MPT), 
foi liderada pela Central Úni-
ca dos Trabalhadores (CUT), 
Força Sindical, Nova Central 
Sindical de Trabalhadores 
(NCST), União Geral dos Tra-
balhadores (UGT), Central 
dos Sindicatos Brasileiros 

As denúncias também podem ser feitas na página do Fórum das Centrais 
Sindicais.
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de denúncias diretamente 
pelo celular. A procuradora 
do MPT, Priscila Moreto, 
destacou que o assédio 
eleitoral muitas vezes ocorre 
de forma sutil, com empre-
gadores sugerindo que os 
funcionários votem em de-
terminado candidato para 
garantir o crescimento da 
empresa, insinuando possí-
veis demissões em caso de 
descumprimento. "Essa é 
uma das formas do assédio 
eleitoral", explicou Moreto.

Valeir Ertle, secretário 
nacional de Assuntos Jurí-
dicos da CUT, alertou sobre 
a prevalência do assédio 
eleitoral no Brasil, especial-
mente em cidades menores, 
onde a pressão para votar 
no candidato preferido do 
empregador é intensa. Ele 

ressaltou que a mesma pres-
são ocorre em prefeituras.

Danielle Olivares Corrêa, 
procuradora do trabalho, re-
forçou que o voto livre é um 
direito fundamental e que o 
MPT está vigilante a todas as 
denúncias de assédio elei-
toral. Ela ressaltou que, sem 
essa liberdade, o trabalhador 
se torna um instrumento dos 
interesses do empregador.

Nas eleições de 2022, 
uma parceria semelhante 
entre as centrais sindicais e o 
MPT resultou no recebimen-
to de 3,5 mil denúncias de 
assédio eleitoral, um aumen-
to de 1.600% em relação às 
eleições de 2018.No mesmo 
período, o MPT emitiu 1.512 
recomendações e ajuizou 
105 ações civis públicas 
contra o assédio eleitoral.

Brasil: Fila de espera por 
transplante de córnea 
triplica em dez anos

Agência Brasil

O número de pacientes 
aguardando por um trans-
plante de córnea no Brasil 
quase triplicou nos últimos 
dez anos, saltando de 10.734 
em 2014 para 28.937 em 
junho de 2024, conforme da-
dos do Conselho Brasileiro 
de Oftalmologia (CBO). São 
Paulo, Rio de Janeiro e Minas 
Gerais lideram a fila, com 
cerca de 12,5 mil pacientes. 
A pandemia da covid-19 im-
pactou significativamente os 
procedimentos eletivos, com 

o maior aumento registrado 
em 2020, quando a fila subiu 
de 12.212 para 16.337 pacien-
tes, um crescimento de 33%.

Nos anos seguintes, a 
lista continuou a crescer, 
chegando a 26.905 em 2023. 
De 2014 a 2024, 146.534 
pacientes realizaram o trans-
plante, com a Região Sudes-
te respondendo pela maior 
parte das filas. O tempo 
médio de espera no Brasil é 
de 194 dias, com Maranhão 
e Pará liderando em atraso, 
com 595 e 594 dias, respec-
tivamente.

GRANDE
DESAFIO

O CBO estima que, para 
zerar a fila, seria necessário 
dobrar a capacidade anual 
de transplantes, que em 2023 
foi de 16.027 procedimentos. 
Até junho deste ano, foram 
realizados 8.218 transplantes 
de córneas, quase 3 mil deles 
em São Paulo. O conselho 
defende campanhas educa-
tivas e melhorias no sistema 
de captação e distribuição 
de córneas para reverter a 
tendência de crescimento 
na fila.


